

La Tribuna

Una voluntad al servicio de la Patria

EDITADO POR PERIODICOS Y REVISTAS S.A. DE C.V. (PYRSA)

Miembro de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP)

AÑO VII, No. 2715, TEGUCIGALPA, D.C., MARTES 1 DE NOVIEMBRE DE 1983



FELICIDADES "HRN", EN SU CINCUENTENARIO

Fue un día como hoy, 1 de noviembre, cuando Rafael Ferrari (Q.D.D.G.) emprendió la más titánica empresa que hondureño alguno se había atrevido a realizar: fundar la primera radioemisora hondureña para difundir la cultura a todos los rincones de nuestra amada patria. El sueño de don Rafael Ferrari no sólo se cristalizó, sino que se convirtió en el ejemplo del tesón y la dinámica empresarial del hondureño, ya que pese a su desaparecimiento físico, su viuda, doña Rosario, sus hijos y su yerno han hecho de HRN, "La Voz de Honduras", pilar importante del desarrollo de las comunicaciones radiales. Al cumplir su cincuentenario reciban los ejecutivos, y personal de La Voz de Honduras, las felicitaciones del consejo editorial, administradores y empleados de Diario LA TRIBUNA.



18 — La Tribuna

SUPLEMENTO

Martes 1 de noviembre de 1983

Doña Rosario Sagastume, viuda de Ferrari

50 ANIVERSARIO DE "HRN" DEBE SER ORGULLO DE TODOS LOS HONDUREÑOS



Doña Rosario Sagastume viuda de Ferrari, es vista relatando al periodista Ludovico Sánchez Turcios, la historia de HRN, Lá Voz de Honduras, emisora a la que considera "mi hija primogénita". (Foto Angel Espinal).

"Este día no sólo debe enorgullecer a la familia Ferrari, sino a todos los hondureños en general, ya que con la fundación de HRN, Honduras logró lanzar su imagen radiofónica nacional e internacionalmente", Segura de sí misma, con su mente llena de recuerdos doña Rosario (Chayo) Sagastume viuda de Ferrari, narra su experiencia como compañera del pionero de la radiodifusión nacional, Rafael Ferrari (Q.D.D.G.)

Doña Rosario considera como primogénita de su matrimonio a HRN, ya que cuando se fundó la radioemisora aún no tenían hijos y su primer vástago, José Rafael nació en febrero de 1934.

Doña Rosario relaciona el nacimiento de sus tres hijos con los avances históricos de HRN y afirma que "cuando la emisora alcanzó su potencia a nivel nacional, con la instalación de onda larga el 14 de septiembre de 1935, nació Dina Ferrari (hoy señora de Villeda Toledo) y por último Marcela Ferrari (hoy señora de Sick).

Doña Rosario parece volver a vivir los momentos de angustia que antecedieron el nacimiento de HRN, pero luego sus ojos brillan con un reflejo de triunfo y satisfacción y empieza a relatar los hechos más importantes en la historia de la hoy cincuentenaria "Primera Emisora del Honduras".

Los triunfos alcanzados en su lucha como pionera de la radiodifusión hondureña, no han turbado a doña Rosario y sigue siendo la mujer humilde que reconoce en sus colaboradores la ayuda valiosa que en su momento brindaron a su ya fallecido esposo Rafael.

"Recuerdo, afirma, que el primer locutor que tuvo Rafael fue



Esta fue la primera transmisión deportiva realizada a control remoto por HRN en tiempos de don Rafael Ferrari, el locutor deportivo es Manuel Bonilla R. ahora profesional del derecho e infatigable dirigente deportivo.

Angel B. Zepeda, después Raúl Zaldivar, Odde Nassrala, Manuel Bonilla R. y Santiago Sanrico, pariente político mío".

Con el tiempo, agrega, la radio pudo contratar a otras personas para formar su equipo de operadores y locutores entre ellas Cristina Rubio, que surgió de un concurso de declamación y que se convirtió en la voz femenina que identifica la emisora cada 15 minutos.

TRAGEDIA

Pero doña Rosario también se llena de tristeza al recordar una de las grandes tragedias que ha

tenido HRN y fue el suicidio de Rigoberto Cuéllar, un locutor y animador de concursos de aficionados y del operador Oscar Díaz, quienes se quitaron la vida disparándose un balazo en una cabina de grabación de HRN.

"Para mí fue un impacto emocional tremendo, recuerda, porque Rigoberto Cuéllar era uno de los mejores animadores radiales que teníamos, además era gestor de publicidad y productor".

"Pero la bebida lo había hecho descuidarse de la empresa, a tal grado de que con dolor prácticamente lo había hecho a un lado, pero su suicidio me lleno de tristeza, sobre todo al ver que en la tragedia también se vió envuelto Oscar Díaz que era su compañero inseparable, relata.

Otra pérdida grande para la empresa fue la de José Domingo Carranza "El Indio Carcañal", que mantuvo una audiencia total en todo el territorio hondureño,

reconoce la señora viuda de Ferrari.

TAMBIEN SATISFACCIONES

"Pero también hemos tenido muchas satisfacciones, agrega, como reponiéndose de su triste recuerdo, hemos visto cómo HRN se ha convertido en la Primera Voz Informativa de Honduras y tenemos la alegría de decir que el pueblo hondureño cree en la verdad, veracidad e imparcialidad de nuestras noticias, por ello es valedero el slogan de que "lo que dice HRN está confirmado".

"Esos son frutos de nuestra lucha, de aquella que empezó mi siempre recordado esposo, Rafael Ferrari, obra que continúe y que continúan con tesón mis hijos José Rafael Ferrari y Manuel Villeda Toledo, esposo de mi segunda hija", refiere.



Este es el equipo de locutores con que contaba HRN en la década de los 50, de los cuales sobreviven Raúl Agüero Neda (tercero a la izquierda), Rodolfo Brévé Martínez (quinto en la segunda fila a la izquierda), Manuel Villeda Toledo, primero a la derecha de la segunda fila y Cristina Rubio (al centro en la primera fila). Brévé Martínez dirigió desde 1946 hasta 1978 el radioperiódico "El Mensajero del Aire".

LABOR INVALUABLE

"Nosotros, dijo, a través de HRN hemos hecho labor, una labor social invaluable, ya que en situaciones de emergencia siempre nuestra radio ha estado presente".

"Para el caso, precisó en la inundación de 1949, durante el gobierno del doctor Juan Manuel Gálvez, estando vivo mi esposo, HRN fue la que sirvió de enlace a las comunicaciones que estaban cortadas, a través de contactos que hacía con HRP1, que fue la segunda emisora que funcionó en



Esta es la máquina de escribir que empleó en sus trabajos de oficina y como libretista de anuncios el fundador de HRN, La Voz de Honduras, Rafael Ferrari, cuya fotografía aparece sobre la pieza del museo en la oficina que tenía en su naciente emisora.



Rigoberto Cuéllar fue uno de los locutores y animadores más famosos que tuvo HRN en la época del 50. Esta foto tomada un 15 de noviembre fue de las últimas imágenes en vida; ya que poco después se suicidó en compañía de su amigo, el operador Oscar Díaz.

el país”.

En cualquier emergencia que ha tenido el pueblo hondureño, agrega, HRN ha estado presente y con las puertas abiertas para servir, además de informar y orientar, a la nación hondureña.

También recuerda doña Rosario el nacimiento de su hija Marcela también está relacionado con la historia de HRN, “porque hubo un tiempo en que tuvimos que tomar como socio industrial a Paul John y cuando él dio por terminada la sociedad, nació Marcela”.

SEPARACION DEL SOCIO

Doña Rosario afirma que “mi esposo Rafael colocó a Paul John como socio industrial como garantía a su inversión, porque habiendo un norteamericano en la empresa había más respeto para ella, pero sólo estuvo un tiempo y cuando John se ofuscó por razones

no comprensibles él decidió retirarse de la sociedad, eso fue cuatro días antes de nacer Marcela, firmándose el contrato mediante el cual Paul John le vendía sus acciones, en 1944”.

“Eso fue para nosotros como un volver a empezar, recuerda, porque le tuvimos que entregar a aquel señor las economías que habíamos logrado, pues a pesar de ser socio industrial él cobró sus acciones en efectivo.

Pero eso no fue un valladar para que siguiéramos adelante con nuestra radio y el pueblo hondureño puede ver con satisfacción cómo una radio local, de transmisiones en onda corta, se ha convertido en una empresa a nivel nacional, orgullo, como dije, no sólo de la familia Ferrer, ni de Toledo, sino de todos los hondureños bien nacidos”, concluye doña Rosario.

Felicidades H.R.N. por tus 50 AÑOS



Vista parcial del museo donde se atesoran 50 años de recuerdos.



Desde aquí se informa diariamente a todos los hondureños.

Felicidades H.R.N.
en tu cincuentenario
EMPRESAS DE TRANSPORTES
EL REY, SAN CRISTOBAL
Y DANERY

También contribuimos al progreso de Honduras



Parte del equipo físico y humano que ha hecho posible el éxito continuado de H. R. N. La Primera Emisora del País.